

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

**SUSCRIPCIÓN**

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

**REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

TELÉFONO 4.468 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

**ANUNCIOS**

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

**LA CRISIS ECONÓMICA**

## Los conflictos sociales y la política del mauser

### Determinando responsabilidades

Madrid a oscuras. Y para recibir la impresión directa de lo que esto significa sería preciso tener que acudir al cumplimiento de los deberes cotidianos, teniendo necesidad de transitar por las calles a tientas y toparse con quienes le diesen el susto consiguiente a un desbalijamiento. Nosotros no deseamos a nadie esta impresión directa de la realidad, ni aun al mismo alcalde queremos que, por exigencias de su profesión, tenga que caminar a oscuras por nuestras calles y se vea atracado. No se lo deseamos, porque creemos no sea precisa para él una situación de hecho tan desagradable y tan emocionante para comprender la gravedad de esa disposición que, en previsión de males mayores, ha tomado por su cuenta y sin previo aviso.

Madrid a oscuras. Y después que un buen número de honrados vecinos sufrieron las impresiones y consecuencias de esta oscuridad, nos enteramos más en detalle de las causas que han obligado a tomar medida que, a nosotros, se nos antoja innecesaria, adoptada en términos tan absolutos. Y también creemos que habría modo de conseguir que en Madrid hubiera luz toda la noche, aunque fuera preciso, si lo era, hacer que durante toda la noche alumbrasen determinado número de faroles. Siempre sería preferible hacer un reparto de consumo de los metros cúbicos diarios de gas que pudieran utilizarse, de modo que permitiera existir luz de gas durante todo el tiempo que la luz es necesaria para la vida de la población.

Pero no es de este problema o episodio concreto de lo que queremos tratar aquí. Es de sus causas y de lo que ellas vuelven a poner al descubierto. Falta gas para todas las necesidades del consumo, y es porque se carece de carbón. Y esta falta de carbón otra vez nos lleva a pensar en las causas. Y no son que en nuestra nación no se posea este combustible en cantidad más que suficiente para cubrir todas las atenciones presentes y de un futuro lejano, ni que con las minas actualmente en explotación no podamos disponer de mayor cantidad de la que realmente disponemos.

Precisamente en los mismos diarios en que se recogía el malestar público en esta corte porque durante unas cuantas horas se nos hace vivir en tinieblas, se daba a conocer, en otras informaciones, que entre las provincias de Zaragoza y Lérida existe una zona minera, vasta y rica, que daría un rendimiento anual mínimo de 250.000 toneladas de carbón si se construyese un ferrocarril secundario que enlace las líneas de Barcelona, vieja y nueva, partiendo de Lérida para morir en Fayón.

En Villanueva del Rey no pueden explotarse los yacimientos de carbón porque también se carece de medios de comunicación, que se facilitarían con la sola construcción de un puente valor de 50.000 pesetas, que el Estado podría y debería hacer pagar a las propias Empresas mineras que obtuviesen el beneficio directo de la construcción. Y en Oviedo se han reunido diversas representaciones de entidades comerciales e industriales para reclamar se saquen rápidamente a pública subasta las obras del ferrocarril estratégico de Figaredo a León,

porque de existir podrían funcionar yacimientos mineros que producirían tres millones de toneladas de carbón anuales, precisas para equilibrar la producción con el consumo.

Y también vuelve la prensa toda a recordar que en las minas de carbón que al presente están explotándose sería mucho mayor o bastante mayor, por lo menos, la producción de hulla si las Empresas ferroviarias dispusiesen de los elementos de transporte suficientes.

Y de todo esto resulta que una vez más tenemos que volver a señalar el hecho de que en nuestra nación la incapacidad de arriba, acompañada del propósito de favorecer intereses demasiado privados y limitados, hace que el desarrollo de la riqueza nacional, el desarrollo de la propia burguesía, esté contenido. Y es necesario que se ponga término a esto, que se le procure poner término, para lo cual las mismas entidades que representan intereses capitalistas están en el deber de organizarse para procurar disponer de un instrumento de Gobierno que en vez de una rémora para el desarrollo de la riqueza en general, sea un estímulo.

### La riqueza oculta

#### Vergüenzas nacionales.

##### ¿Quiénes son los ladrones?

*El Mundo*, en su número de anteanoche, discutiendo sobre las causas de la crisis económica actual, decía:

Dábamos cuenta hace poco de la enorme riqueza que duerme en los Bancos y en las arcas particulares, y que asciende, en junto, a unos 5.000 millones de pesetas. Hoy queremos dar también otros datos muy hermanables con aquéllos, pues se refieren a riqueza oculta.

En esto nos hallamos también a gran altura. ¿Saben nuestros lectores a cuánto asciende en algunas provincias esa ocultación? ¿No? Pues oigan.

Según datos fidedignos, la riqueza oculta de Cádiz es de 4.302.766 pesetas; la de Córdoba, 20.381.813 pesetas, esto es, la mitad de sus bienes; la de Granada, pesetas 9.398.089; la de Málaga, 7.886.364 pesetas, y la de Sevilla, 5.259.724 pesetas, lo cual indica que oculta al pago más de la mitad de su riqueza contributiva.

En Jaén, la ocultación pasa de 52 por 100; en Toledo, de 35; un pueblo de Albacete (Villatoya), ha llegado a ocultar el 94,26 por 100 de su propiedad rústica; en Fuente Alamo pasa del 64; en Oso de Montiel llega al 72; en San Carlos del Valle, de Ciudad Real, ocultan más del 60; en Carrizosa, el 56; en Alcubilla y Navas de Estena, el 48; en Ovejo, el 63, etcétera. Y ¿qué mucho si en el propio Madrid se está ocultando el 70,32 por 100 de la riqueza rústica?

Se dice que somos pobres, que no hay riqueza, que el Estado no recauda para atender como debe a todas sus necesidades; pero viendo cosas tales, debe afirmarse que el nuestro es un país privilegiado, ya que en ningún otro hay tan grande masa de riqueza libre de tributación. ¡Cinco mil millones «durmientes»! ¡Más de la mitad de la riqueza tributaria oculta! Sí, decididamente es nuestro país la verdadera Janja.

Y nuestro querido colega *El País*, resumiendo esa información de *El Mundo*, que viene a corroborar afirmaciones nuestras, varias veces repetidas en nuestras columnas, pone el siguiente comentario, que suscribimos con toda efusión:

El mauser que custodia a esos ocultos sirve para matar a los que protestan contra el hambre y la falta de obras, que si no hubiese esa riqueza oculta podrían emprenderse.

¿A qué buscar otros elementos inductores?

¿Qué mejor anarquista excitador de los hambrientos que el terrateniente católico y conservador, defraudador, ocultador y ladrón, en una palabra?

### En Logroño como en La Unión

#### Otra versión.

##### ¡Abajo esos gobernadores!

En una de las columnas más escondidas del *Heraldo de Madrid*, en su número de anoche, encontramos la siguiente versión que el corresponsal de dicho periódico en Logroño hace de los sucesos últimamente ocurridos. De ella, como de la que nosotros hemos publicado, remitida que nos fué por un amigo nuestro, resalta escandalosamente la ineptitud y la estulticia de un señor gobernador que, después de provocar sucesos tan tristes y bochornosos como los desarrollados en Logroño, ha procurado aislar su *insula* del resto de la vida española, interviniendo las comunicaciones para sustraer a la opinión pública el conocimiento y el juicio de los hechos.

Dice así el referido corresponsal: Logroño acaba de presenciar un espectáculo que ni por asomo podía creer que iba a ocurrir.

No es la población obrera tan numerosa que sea imposible dominarla con escasos medios, ni tan exaltada que no pueda convencerse con oportunas y buenas razones.

Esta huelga ha empezado por donde suelen terminar las demás, o la generalidad: asaltando las panaderías, como si ya, cansados del paro, sufrieran los obreros los horrores del hambre.

Falta de previsión, y nada más. El primer día, unos cuantos obreros (que no eran todos), que no se conformaban con la opinión de la mayoría y pretendían que la huelga se plantease un día antes, el miércoles, se hicieron dueños de la población y camparon por sus respetos sin que se les opusiera ningún obstáculo.

Estaban fuera de la ley; pero no importaba: el grito de cuatro mujeres bastaba para atomizar al vecindario.

A esos obreros se unen ya los demás; el gobernador rompe en seguida las negociaciones de arreglo, apresando a la Comisión de huelga, y ya tenemos planteado un conflicto que sólo por la fuerza puede resolverse.

Sin publicar la ley marcial nos vemos envueltos entre soldados. Establecimientos públicos, escuelas y teatros se convierten en pequeños cuarteles, donde se albergan retenes de infantería.

Los obreros se excitan, el vecindario ve en esto un alarde de fuerza y deja en manos de los fusiles el arreglo del conflicto. Y así ocurrió, en efecto: se derramó la sangre, y todo quedó tranquilo, con la tristeza en el alma, aumentada por la persuasión de que pudo evitarse a tiempo.

Todos clamaban contra el gobernador: algunos pedían su destitución. Yo me considero incapaz de juzgar su conducta. Allí él con la responsabilidad de sus actos; pero si me he de permitir decir que no fué previsora.

Hoy nombran los obreros una Comisión interina que sustituya a la que está en la cárcel, y muestran deseos de que este estado de cosas termine.

¿Quién sabe si, continuando el gobernador en su actitud de no admitir audiencia, se reproducen los sucesos. Quiérase Dios que no, para no vernos en la precisión de relatar sucesos desagradables, por teléfono o correo, que lo mismo da.

Si el gobernador, tomando solamente precauciones con los periodistas, se apodera del telégrafo y del teléfono, impidiendo la transmisión de noticias ciertas, tenemos la inviolabilidad de la correspondencia. Tardará más en llegar la información; pero llegará, aumentada y comentada.—*Benito*.

### La situación en Cataluña.

BARCELONA, 20.—Se ha celebrado, sin incidentes, la manifestación contra el aumento de precio en el gas, que entregó las siguientes conclusiones en el Gobierno civil:

1.ª Protestar contra las versiones propagadas por las Compañías de que sólo han dejado de pagar 300 consumidores, cuando ascienden a algunos miles los contadores que se han cerrado por no pagar sus dueños el aumento.

2.ª Pedir a la autoridad ordeno a las Compañías que inmediatamente vuelvan a abrir las espitas de los contadores, y en su defecto, el personal técnico del Gobierno proceda a abrirlas.

Desde el Gobierno civil se dirigieron los manifestantes al Ayuntamiento, donde el alcalde les dirigió la palabra desde un balcón, dándose por terminado el acto.

A pesar de todo, las Compañías continúan en su actitud, cerrando las espitas a los consumidores que no quieren pagar.

Se ha reunido el Comité de subsistencias, asistiendo 20 delegados obreros.

Acordaron: primero, que el Comité siga actuando; segundo, pedir al Ayuntamiento que ponga en vigor la ley de Subsistencias, y tercero, si en el plazo de quince días no se consigue esto, convocar a una reunión magna de todas las Sociedades obreras para tomar acuerdos.

El gobernador convocó a la Comisión de huelga de los albañiles para ver la posibilidad de llegar en breve a la solución del conflicto, y se convino en celebrar una reunión mixta de patronos y obreros.

Esta reunión se celebró a las dos de la tarde, bajo la presidencia del gobernador. Los propietarios se mostraron dispuestos a conceder un aumento que pagarían por partes iguales con los contratistas, y los obreros aceptaron esta solución; pero los contratistas se negaron a contribuir, alegando que el aumento, si procede, lo harán después de que los obreros vuelvan al trabajo.

Después de esta reunión los obreros celebraron un mitin en la Casa del Pueblo y acordaron no volver al trabajo hasta que se les concedan todas las peticiones que tienen hechas.

Los constructores cerámicos celebraron una reunión en la barriada de San Martín de Provensals, acordando visitar al gobernador para pedirle la libertad de los obreros presos.

Los obreros vidrieros, en una reunión celebrada en Pueblo Nuevo, acordaron continuar la huelga.

En la calle de Calabria hubo una colisión entre albañiles huelguistas y esquiroles, resultando herido en el abdomen el esquirol Emilio Blauen.

### Los panaderos y las harinas.

ZARAGOZA, 20.—El alza sufrida por las harinas preocupa hondamente a la opinión.

Hoy se habrá verificado una asamblea de la Sociedad de panaderos para tomar acuerdos urgentes.

El gobernador ha celebrado entrevistas con el alcalde y los jefes de las fracciones políticas que integran el Ayuntamiento para estudiar el problema.

En el Municipio se discutirá mañana si ha llegado el momento de hacer el requerimiento de incautación que autoriza la ley de Subsistencias. El pan no subirá.

### Los transportes marítimos

#### y el Ayuntamiento bilbaíno.

BILBAO, 20.—La Comisión del Ayuntamiento dimisionario que estuvo en Madrid ha propuesto al gobernador una nueva fórmula para que la someta al Gobierno, a fin de que éste conteste, pueste que la Junta de transportes no funciona por la dimisión del director y secretario. Dicen que se dicte una disposición constituyendo una Junta en Bilbao que administre 5.000 toneladas.

Que el gobernador sea el presidente de ella, y que con la garantía del Estado la Junta negocié directamente con los navieros para convenir los precios de los fletes.

Hacen resaltar la necesidad de resolver la situación, pues además del trigo se necesitan mil toneladas de carbón para la fábrica del gas, amenazada de paro por falta de combustible, y dos mil para el consumo público.

Si no se hace, la carestía de carbón originará pronto desórdenes.

### Pidiendo un ferrocarril.

OVIEDO, 20.—Se ha celebrado en la Cámara de Comercio una asamblea para pedir al Estado la rápida subasta del ferrocarril de Figaredo a León, que atraviesa cuencas mineras muy importantes, hoy improductivas por falta de comunicaciones.

Se acordó designar una Comisión con toda clase de poderes para el fin que se propone, y que llevará una instancia al Gobierno firmada por todas las entidades interesadas en la construcción del ferrocarril.

La Comisión la forman los diputados por Oviedo, León y La Vecilla y los senadores de ambas provincias D. Antonio Velázquez y los marqueses de Urquijo y Comillas.

### El precio de los trigos.

A juzgar por los datos que arrojan las cotizaciones de los mercados de cereales, no han tenido éstos la elevación de precio que se refleja en los que fijan los especuladores y almacenistas en menor escala.

En Arévalo bajó el precio del trigo, durante la quincena última, de 36,42 pesetas a 35,84 los cien kilogramos; en Medina del Campo, de 36,42 a 36,40 pesetas; en Valladolid, de 36,70 a 36,12 pesetas; y en Riego, de 35,84 a 35,56 pesetas.

En cambio, en Barcelona se elevó el

precio del trigo de 40,65 a 40,95 pesetas los cien kilogramos, y en Madrid, de 39,31 a 41,62 pesetas.

Durante el mismo período, en Nueva York bajó también el precio del trigo de 27,60 a 27,33 francos los cien kilogramos; en Chicago, de 24,67 a 24,44, y en Buenos Aires, de 19,69 a 18,92 francos.

### Otro pueblo en huelga.

NAVARRETE, 19.—Los trabajadores de este pueblo, por solidaridad con los trabajadores de Logroño y por la apremiante necesidad propia al mismo tiempo, acordaron ir a la huelga, haciendo las siguientes peticiones: abaratamiento de las subsistencias, apertura de obras y pronta solución al conflicto de Fuenmayor.

La primera contestación del alcalde fué la de que se negaba a recibir ningún escrito. En seguida llamó a la fuerza, para que se entregaran las peticiones al jefe de ésta, que las transmitió al Gobierno.

Y punto seguido llegaron a Navarrete 70 soldados de Albuera al mando de dos tenientes y un capitán, y fueron detenidos 22 compañeros y la Junta directiva de la Sociedad obrera.

La huelga sigue hoy.—C.

## Reclamaciones al Gobierno

Nuestros correligionarios Pablo Iglesias y Daniel Anguiano, en representación de los Comités de la Unión General de Trabajadores y del partido socialista, visitaron al ministro de la Gobernación a primera hora de la tarde de hoy para protestar contra lo sucedido en Logroño y reclamar disposiciones de gobierno que eviten la repetición de hechos análogos.

Cuando nuestro correligionario Iglesias advirtió al ministro de la Gobernación que la frecuencia de los sucesos debidos a la intervención de la guardia civil e incompetencia de las primeras autoridades de provincias eran síntomas que revelaban unos modos de gobernar que no correspondían a la significación liberal del Gobierno, el Sr. Alba pidió le fueran enumerados dichos hechos. Nuestro director lo hizo, señalando lo sucedido en Barcelona, Valencia, La Unión y Logroño, en cada una de cuyas provincias se había manifestado la incompetencia de las personas que ejercen de gobernadores para el cargo y la facilidad con que la guardia civil y fuerza pública disparan sus fusiles contra el pueblo.

El ministro de la Gobernación negó que la incompetencia y la facilidad para intervenir la fuerza pública fueran las señaladas por nuestro compañero Iglesias, y agregó que él ratificaba la declaración que hizo días antes, según la cual no era un gobernante que entendiese que las autoridades no debían de cumplir sus deberes y cometían extralimitaciones. Para determinar si hubo aquellos incumplimientos y extralimitaciones se habían abierto informaciones.

Insistieron los comisionados en que la forma de proceder de los gobernadores de las provincias antes mencionadas había revelado incapacidades suficientes para que de ellas no se hiciera responsable el Gobierno, manteniendo en sus cargos a dichos gobernadores, y en la intervención de la guardia civil hechos que exigían del Gobierno instrucciones concretas y especiales para que no se causaran muertes sin justificación y con tanta facilidad.

Quiso el Sr. Alba explicar la conducta de autoridades y guardia civil en la que en los momentos de agitación siguen los obreros, pero le replicaron nuestros correligionarios señalando hechos que la prensa burguesa ha referido y demostraban la exactitud de lo que nuestros compañeros hacían objeto de protesta y reclamación.

Finalmente, el Sr. Alba ofreció poner de su parte cuanto le fuera posible para atender la reclamación.

También el correligionario Iglesias dió cuenta al ministro de la Gobernación de que en Zalamea la Real se había nombrado interinamente, y faltando a la ley, a dos concejales.

Ofreció el Sr. Alba enterarse por el gobernador de Huelva y corregir la ilegalidad, si resultaba de sus informes que existía realmente.

Si los trabajadores, cuando votan, piensan en sus intereses, ni el Parlamento se compondría casi totalmente de representantes de la burguesía, ni las Diputaciones se compondrían tan sólo de gente de esa clase, ni en los Ayuntamientos habría escasa representación del proletariado.

# LA GUERRA

## Los franceses siguen en Verdún

### En Occidente.

En Bélgica y en el Artois sólo es de señalar el duelo de artillería.

En la Champaña las baterías francesas han bombardeado las trincheras alemanas de la región de Neuville y de la granja de Condé.

En la región de Verdun ha disminuido considerablemente el bombardeo.

Los alemanes iniciaron un ataque durante la tarde del sábado contra las líneas francesas del sector Vaux-Damloup y sufrieron un nuevo fracaso. Después no ha intentado ninguna acción la infantería.

En el resto del frente no han realizado ninguna otra operación las fuerzas te-rrestres.

Los aviones han mostrado en cambio una gran actividad.

Los partes franceses dicen:

«En la región de Verdun, uno de nuestros aviones derribó un aparato enemigo, que cayó ardiendo en nuestras líneas, cerca de Monzeville.

Cinco de nuestros aviones bimotores bombardearon la estación de Metz-Sablons, depósitos de municiones enemigos, cerca de Chateau Salins, y el aeródromo de Dieuze.

Treinta bombas de grueso calibre fueron arrojadas durante esa expedición, de las que 20 cayeron sobre la estación de Metz.

Uno de nuestros grupos de bombardeo, compuesto de 23 aviones, ha arrojado 72 proyectiles sobre el campo de aviación de Halesheim y sobre la estación de mercancías de Mulhouse.

Los aviones enemigos se lanzaron en persecución de los nuestros, y empeñaron con ellos una batalla, durante la cual un aparato francés y otro alemán cayeron al suelo, destruidos por las ametralladoras.

Otros dos aviones alemanes han caído ardiendo, y tres de los nuestros, averiados seriamente, tuvieron que aterrizar en territorio enemigo.

El ayudante Nadarro ha derribado un séptimo avión alemán en la región de Verdun. El aparato enemigo cayó en nuestras líneas.»

Y el parte de Berlín, añade:

«Los aviones de ambos bandos demostraron gran actividad, tanto en el reconocimiento como en el ataque. Nuestros aviones atacaron las estaciones del trayecto de Clemon, Verdun, Espinal, Vesoul, así como al sur de Dijon.

Las bombas lanzadas sobre Metz por los aviones enemigos hirieron a tres personas de la población civil.

De una escuadrilla francesa de aviones que atacó Molhouse y Halesheim fueron derribados cuatro aparatos en combates en las proximidades de esta población. Los tripulantes fallecieron. A consecuencia del ataque resultaron siete paisanos muertos en Molhouse, y en Halesheim un soldado muerto.»

\*\*\*

«Le Matin», en su número de ayer, dice que el enemigo está dando muestras de obrar sin concierto ni método, debilitándose constantemente y teniendo que detenerse para tomar aliento.

Considera imposible que antes de que el canciller tenga que exponer en el Reichstag la situación general, puedan los alemanes reparar, por un aspecto victorioso, los consecutivos y resonantes fracasos tan sangrientos que están sufriendo.

«El fin político de la ofensiva contra Verdun—termina diciendo—les ha fallado ya por completo.»

En *L'Echo de Paris*, Marcel Hutin entrevé la posibilidad de que la ofensiva contra Verdun termine al mismo tiempo que la suscripción al empréstito alemán, y estima que ahora menos que nunca es de temer ningún intento ofensivo en otro punto cualquiera del frente, pues el repetido fracaso equivaldría al peor de los desastres.

«Por el contrario—añade—, reina la más absoluta serenidad entre los aliados, que, bajo la presidencia de Joffre, dispónense a poner en práctica, cuando llegue el momento oportuno, las operaciones concertadas.»

En *Le Figaro* dice Polybe:

«Verdun es para el mundo entero, el fracaso alemán, y la victoria de la energía francesa, y se convendrá en que la opinión entera del mundo difícilmente se engaña.»

### En Austria.

El último parte oficial italiano respecto a las operaciones en el frente alpino comunicó:

«A lo largo de la frontera del Trentino, en el alto Adigio, hubo el día 17 acciones intermitentes de artillería. La enemiga bombardeó nuestra posición de monte Collo (valle de Sugana).

En la noche del 18, un destacamento alpino, apoyado por la artillería, conquistó la posición de Gelboland, al nordeste de Montasio (alto Dogna), expulsando de ella al enemigo, y haciendo algunos prisioneros. Los refuerzos enemigos que acudieron por el valle Seisera fueron mantenidos a distancia por el tiro eficaz de nuestras baterías.

En el distrito de Tolmino la artillería

enemiga bombardeó con gran violencia nuestras posiciones de la altura de Santa María.

Los aviones enemigos bombardearon otra vez Punta Sdöbba, sin causar daño alguno.»

De Viena no hay noticias.

### En Rusia.

El Cuartel general ruso, en su último parte, sólo se refiere a las operaciones en la Carlandia, donde, dice, los alemanes hicieron saltar una mina al norte del lago Drisviaty, e intentaron una importante ofensiva, que fué rechazada, en las regiones del lago Boghinkoe y de Lipk.

El parte de Berlín, a su vez, dice que los rusos han emprendido sus esperados ataques en el sector del lago Drisviaty, y que han sido rechazados con grandes pérdidas.

\*\*\*

El diario de Petrogrado *Ruskote Slovo*, en su número del día 17, publicaba un telegrama de su corresponsal en la Carlandia, asegurando que detrás del Dvina se hacen serios preparativos técnicos para atacar dentro de poco la línea defensiva rusa. En el corazón de la Carlandia, hacia la región de Chavli—decía—, se están acumulando reservas de hombres, cañones y municiones, que en cualquier momento podrán enviarse adonde sea necesario. Los alemanes consagran casi todos sus esfuerzos a construir nuevas carreteras y arreglar las antiguas, y preparan los caminos para el transporte de la artillería gruesa. El material acumulado hace esperar una acción terrible de la artillería.

### En los Balkanes.

Un parte de Berlín dice que en el frente balkánico no se ha modificado la situación, pero otros informes señalan acontecimientos que tienen alguna importancia.

En Albania las vanguardias austriacas que han llegado ante las posiciones de Valona, han sido rechazadas por los italianos, después de un combate muy vivo.

En la Macedonia las tropas búlgaras están maniobrando en el Valle de Vardar. Alemania ha pedido a Bulgaria que tome la ofensiva contra Salónica. Los franceses han ocupado Matsikovo y varias aldeas griegas situadas en la zona macedónica, donde los alemanes se abastecían, y han establecido guardias en las aldeas ocupadas y adoptado medidas para evitar la repetición de incidentes. Han sido detenidos 40 albanos sospechosos.

También han ocupado los franceses, según dicen de Atenas, Hep y Maiadat, en la línea fronteriza del sector de Guevgeli. Las pérdidas recíprocas son unos treinta hombres.

Y de Bucarest dicen que en la frontera de la Dobruja rumana prosiguen las importantes concentraciones anunciadas y que al otro lado de la frontera también se reúnen grandes fuerzas búlgaras que se fortifican con gran actividad.

### En Turquía.

La escuadra rusa ha bombardeado con violencia la población de Trebisonda y sus alrededores. El bombardeo comenzó el 11 de marzo por la mañana. Han sido destruidos los cuarteles y la mayor parte de los establecimientos públicos. El número de víctimas es muy elevado. Las baterías turcas fueron rápidamente reducidas al silencio por los cañones de los acorazados rusos. Se espera de un instante a otro la caída de Trebisonda.

También comunican de Petrogrado que un ejército ruso de los que operan en la Turquía asiática marcha hacia la Mesopotamia para cooperar a las fuerzas indobritánicas que se encuentran en la región del Tigris.

### En Alemania.

La guerra submarina dará lugar a un importante debate en el Reichstag. La Agencia Wolf dice que se han presentado ya las siguientes proposiciones.

Una del partido liberal en la que se pide al canciller que no firme con las potencias extranjeras ningún acuerdo que implique a Alemania hacer uso ilimitado de los submarinos entre todos los buques mercantes, exceptuando únicamente los que conduzcan pasajeros.

Otra del centro, que dice:

«Puesto que todavía no se ha regularizado, según el Derecho internacional, el empleo de los submarinos, Alemania se reservará en sus negociaciones con los Estados interesados el usar con libertad estas armas.»

Otra, de los conservadores, reclama que se empleen contra Inglaterra todos los recursos de la fuerza militar para atacarla en todos sentidos.

Tales están inspiradas en el deseo de dar una respuesta al bloque inglés, con objeto de agravar el problema de los fletes y dificultar el aprovisionamiento del pueblo inglés de diversos artículos y primeras materias. Todas piden también, aunque sin expresarlo claramente, que se salga al paso a los Estados Unidos, y se dirigen contra la política del canciller.

Espérase que haya sesiones movidas en

el Reichstag, a consecuencia de los 700 millones que se proponen de aumento, y que se refieren principalmente a la elevación de las tarifas postales, al timbre de los recibos y a los tabacos, tributos todos que lesionan los intereses de tres cuartas partes del pueblo y que no afectan a los elementos conservadores, a los agrarios y a los grandes industriales. Los órganos de la oposición afirman que las sesiones serán las más agitadas y dramáticas que ha habido desde el comienzo de las hostilidades. Los socialistas ya han declarado la guerra al proyecto.

### Noticias varias.

Un despacho oficial de París comunica que el 18 de marzo, por la mañana, fué echado a pique en el Adriático por un submarino enemigo el torpedero de escuadra *Renaudin*. Han desaparecido tres oficiales, entre ellos el comandante y el segundo oficial, y 44 marineros. Dos oficiales y 34 marineros fueron recogidos por un torpedero francés que acompañaba al *Renaudin*.

—Un despacho de Roma dice que el tercer empréstito italiano de guerra ha producido 2.900 millones, de los cuales 500 son en metálico.

El resultado ha sido excelente, tanto más si se tiene en cuenta que este empréstito es mucho más elevado que el precedente, que ya era superior al primero.

—De Petrogrado dicen que el *Diario Oficial* publica un ukase ordenando se emita un empréstito de guerra por 2.000 millones de rublos al cinco y medio por ciento de interés amortizable en diez años.

## Explicando una petición

### Electorerías.

En varios periódicos se ha publicado la siguiente noticia:

«Una numerosa y muy calificada representación de la industria pesquera nacional ha visitado al presidente del Consejo pidiéndole que considere con el carácter de oficial la candidatura del señor Tejero para diputado a Cortes por Huelva.»

Teniendo en cuenta la especialidad que en este orden representa el Sr. Tejero, ofreció el conde de Romanones que se proponía que tuviera representación parlamentaria en las próximas Cortes.»

El Sr. Tejero es maurista. El Sr. Tejero tiene participación en la industria pesquera. Esto explica sólo una parte de la petición. La otra parte, es que el señor Tejero, dueño o copropietario de una o varias almadrabas, es odiado por todos los trabajadores, y son varios millares los que viven de la industria pesquera y sus derivados, pues siempre se mantuvo en oposición constante, poniendo en ella toda la fuerza política de que disponía a los intereses generales, para obtener mayores beneficios en los suyos propios.

Recuérdese la lucha que sostuvo el frente de los dueños de almadrabas de isla Cristina con los industriales de Ayamonte y sus 5.000 obreros.

Téngase en cuenta también que la tal industria de las almadrabas está asentada, en sus relaciones con el Estado, sobre bases de una inmoralidad manifiesta.

Y con todo esto estará explicado por qué el almadrabero y maurista Sr. Tejero carece de votos propios y se lo pide a un Gobierno liberal.

Y por qué el conde de Romanones se apresura a ofrecerle la vergonzosa ayuda oficial.

## NOTICIAS DIVERSAS

### Por los presos.

BARCELONA, 19.—Esta mañana se celebró un mitin sindicalista en favor de los presos por cuestiones sociales.

Hablaron varios oradores, entre ellos el sindicalista *Noy de Sucre* y otros significados.

Todos aconsejaron continuar una protesta enérgica hasta conseguir la libertad de los presos.

Se dirigieron rudos cargos al gobernador y a los jefes de Policía.

### Un incendio.

MURCIA, 19.—Durante la madrugada última se declaró un incendio en un establecimiento de comestibles, situado en la calle de Lope Gisbert.

El oportuno auxilio de los bomberos y vecinos evitó que pereciera el dueño del establecimiento y su familia, que dormían en habitaciones contiguas al establecimiento.

Las pérdidas son importantes.

### Deuda flotante.

CÁDIZ, 19.—La tripulación de la barca chilena *Ricardo Soler*, anclada en este puerto, se sublevó contra el capitán, desembarcando. Reclama cinco meses que se le adeudan.

El capitán los recibió con el revólver en la mano.

Días antes, el capitán liquidó con nueve tripulantes alemanes y dos austriacos, dejando a los chilenos y a los españoles sin pagar.

Estos han protestado ante las autoridades, prometiendo éstas intervenir en el asunto.

Anoche se reunieron los propietarios de los buques mercantes, con el gobernador y el alcalde, a fin de resolver el conflicto presente.

No se llegó a un acuerdo, y se ha convocado una nueva reunión.

## Odisea de una tripulación en el extranjero

Hace unos días recibimos las siguientes cuartillas, rogándonos su publicación. Antes de decidimos a atender el ruego hemos procurado informarnos de la veracidad de los hechos en ellas denunciados, y fiados ya en nuestros informes, les damos al conocimiento del público y al de quienes tienen el deber de buscar remedio a tales fechorías:

El día 11 de diciembre último salimos embarcados en el vapor *Hiscana*, de la matrícula de Málaga, en lastre, con dirección a Gandía, los firmantes: contra-maestre y cuatro marineros, tomando allí cargamento de naranjas. Llegó el barco a Burdeos el día 24 del mes mencionado, en cuyo puerto hubimos de quejarnos al señor cónsul de la mala alimentación que en dicho buque se nos daba.

Conviene advertir que son muchas las tripulaciones hambrientas que, no pudiendo sufrir más penalidades, se han visto obligadas incluso a desembarcar en el extranjero, con motivo de la elevación del precio de las subsistencias.

Algunos armadores son los responsables directos del hambre de las tripulaciones por continuar atendiendo a la manutención de los tripulantes con el mismo presupuesto de antes, lo cual es expresión del más refinado de los egoísmos.

Fuimos al consulado a dar nuestras quejas, porque el capitán del barco no nos las atendió; antes bien, tenía la desaprensión de cubrir su presupuesto de gastos, también insuficiente, a expensas de nuestra alimentación. El cónsul nos dio la razón y regresamos a bordo.

Habiéndose estropeado por el temporal parte del cargamento de naranjas, el car-

gador hubo de negociar con el capitán la descarga de la parte averiada, tirándola al mar, trabajos que eran independientes de nuestras obligaciones, y fueron contratados en 125 pesetas. De parte de esta cantidad quería aprovecharse el capitán, según confesión del cargador. Sin duda, nuestras quejas anteriores irritaron al capitán, quien procuró vengarse, acusándonos de robo por haber nosotros aprovechado, después de bien expurgada la mercancía averiada, unos cuantos kilos de naranjas para su venta. En tierra extraña, sin saber nosotros, por desconocimiento del idioma, la gravedad de lo que se tramaba, caímos en el lazo que habíamos se nos tendía, yendo a parar a la cárcel de Burdeos cinco honrados padres de familia, y en la cárcel hemos permanecido durante dos meses. El referido capitán, al hacer liquidación de nuestras cuentas en el Consulado, dejó unas cantidades inferiores a nuestros haberes, y aquí nos encontramos, en Bilbao, de regreso de nuestro cantiverio, sin recursos, sin medios para trasladarnos a Málaga, donde se encuentran nuestras esposas y nuestros hijos sufriendo todas las consecuencias. Resultado, después de tanto sufrimiento, que aun se nos adeudan 50 pesetas a cada uno, y hemos perdido la mayor parte de nuestras ropas, que el capitán depositó durante nuestra prisión en un estable de Burdeos.

Sepa la opinión la odisea de estos infortunados marineros en tierra extraña, sin más compensación a tanto sufrimiento que la oportuna querrela que en Málaga presentamos ante los Tribunales contra D. Luciano Solaequi, capitán del vapor *Hiscana*, de triste recuerdo para nosotros.—Luis María, José Jiménez, Antonio Marfil, Juan Monte y Manuel Fernández

## RECOGIENDO HECHOS

# Examen de una huelga

Vueltos a la normalidad, relativa, después de largo, por las consecuencias del conflicto europeo, podemos ahora hacer un estudio de la finada huelga general en Valencia, para deducir de él aquellas enseñanzas provechosas al interés de la clase trabajadora.

### Antecedentes.

Iniciativa de nuestro Centro obrero de la calle de Padilla, y más que del Centro obrero, de la Agrupación socialista, que fué la primera en verificar un mitin de protesta contra la carestía de las subsistencias y la crisis de trabajo, fué la campaña que, con inusitada insistencia, se realizó en esta capital al objeto de que se abaratasen los artículos de primera necesidad y se proporcionase trabajo al elemento obrero.

La Juventud socialista, principalmente, secundó la campaña con inimitables ímpetus; todas las Sociedades obreras de Valencia se interesaron en tan vital problema, y en la opinión pública logróse formar un caldeado ambiente de hostilidad contra los supuestos causantes de la angustiosa situación.

De esta manera se explica que a la convocatoria de nuestro Centro para aunar todas las voluntades en una acción común, respondieran unánimemente todos los organismos obreros de la capital, estimulados por igual propósito, y que aun otras plazas, a quienes también afecta el mismo problema enviasen sus representaciones, como son la de los elementos que forman el Sindicato gremial, compuesto de los tenderos de ultramarinos; los propios horneros, que juraban y perjurarían que con los precios que alcanzaban las harinas les era imposible fabricar el pan, y varios concejales republicanos, que ofrecieron secundar en el Municipio la acción de la clase trabajadora.

### Comité de subsistencias.

Quiso relatar actos y gestiones nacidos de aquella reunión convocada por nuestro Centro, y que fundió las aspiraciones de todos, tanto por ser hechos ya conocidos, como por apartarse de la finalidad de este trabajo.

Consiguaré, sin embargo, el nombramiento de un Comité de subsistencias, que representaba a todos los organismos, y a quien se encargó dirigir la adecuada acción.

### Dualidad de tácticas.

A pesar de inspirarse todos en iguales sentimientos y perseguir el mismo propósito, no pudo eludirse la discusión de táctica.

Los elementos ácratas o sindicalistas, que padecen la obsesión de la huelga general y que, en teoría, no quieren más que la acción directa, aunque en el terreno de los hechos proceden diametralmente al revés, no desperdiciaban ocasión de abogar por la huelga general como único medio para el logro de lo que se perseguía.

Las prudentes reflexiones de nuestros amigos evitaban que prendiese en la generalidad de las representaciones procedimiento tan contraproducente, y, como es natural, esto contrariaba a los alucinados que suponen todo momento propicio para poner en práctica sus locos desvarios.

Todos, menos esos elementos, convenían en que lo más hacedero y menos

perjudicial a la clase trabajadora era la celebración de un acto muy ostensible, que fuera como un toque de atención a los Poderes públicos para que de veras abordasen problema que reclama solución tan urgente, y para ello se llegaba hasta a proponer la cesación del trabajo por uno o dos días y el cierre general del comercio; pero procurando antes que tal movimiento alcanzase, si no a todo el país, al menos al mayor número de provincias, para lo que se necesitaba una preparación previa.

### Los sindicalistas se arrojan la dirección del movimiento. Proclamación de la huelga.

Viendo frustrada la realización de su persistente empeño, los sindicalistas dirigentes en el ramo de construcción y en el metalúrgico, se desentendieron del Comité de subsistencias, en que tenían representación, y convocan por su cuenta a las Sociedades obreras para contrarrestar los efectos de la carestía de los artículos de primera necesidad y de la crisis de trabajo.

En la reunión de La Constructora Valenciana tratan, alternativamente, de lo que es interés de todos los oficios y del que afecta únicamente al ramo de construcción, y aunque para éste habían de huelga general, ante la gran crisis por que atraviesa, llegan a confundir a todos los oficios para semejante movimiento.

Esa confusión contagia a la opinión pública; todos repiten lo mismo; de boca en boca corre el rumor:

—El lunes, huelga general. La predisposición de cuantos sufren la explotación de los obreros y acaparadores, los que viven una vida de angustia y de hambre, era la más adecuada a admitir los mayores radicalismos.

El ambiente de rebeldía y de indignación contra los causantes de tanta miseria como agobia al pueblo era muy a propósito para que la idea de huelga general adquiriese grandes vuelos y la acogiese esa enorme masa incoherente como remedio heroico a sus inabarcables males.

La actitud de los horneros, dispuestos a no fabricar pan desde igual día que se señalaba para el de la huelga general, revestía de carácter trágico a los angustiosos que la fantasía popular forjaba como profecía de la obra de su redención.

«¿Quién fuera el que, en estos circunstancias, de llamar a la reflexión a las masas y juzgar de disparatada la huelga general y más que de disparatada la contraria a los propios intereses llama a la defender? Calificado hubiera sido de traidor del pueblo, vendido al Gobierno o a los acaparadores y enemigo declarado de la clase trabajadora.»

Así que, aun contrarias la mayoría de las Sociedades obreras a movimiento tan poco meditado, unas, por grado y otras por fuerza de las circunstancias, todas se vieron arrastradas a la huelga general.

Al llegar, pues, al mitin sus organizadores—los sindicalistas del ramo de construcción—, acto en el que se había de proclamar la huelga general, su labor estaba hecha, no por ellos precisamente, sino por la propia fatalidad.

En el próximo artículo juzgaremos la eficacia de la huelga general y la defeción de sus directores.

F. SANCHIS

Valencia, marzo.

COBAS DEL DIA

Noticia telegráfica de cualquier provincia: «Esta mañana se verificó la jura de la bandera por los nuevos reclutas. El acto resultó brillantísimo.»

La bandera es el símbolo de la patria. Jurar la bandera es prometer defender la patria, cuando ésta pelagra, por todos los medios y sin reparar en sacrificios.

Y la patria está en peligro en manos de nuestros gobernantes.

Patriotas: hay que defender la patria.

El decreto concediendo los depósitos francos se hizo para contentar a los elementos políticos catalanes y contar con un mayor número de sufragios en las elecciones próximas.

Y aquellos a quienes se quería contentar respondieron con un manifiesto de cuyo contenido dan buena idea estos títulos:

- «La buria del puerto franco.» «Otra habilidad de Romanones.» «Los puertos francos no serán nunca tales.»

No alegamos, porque han fracasado las habilidades de nuestros políticos que gobiernan.

Y advertimos que en política lo hábil es gobernar sin adular a nadie y sirviendo intereses generales de la nación.

Habilidad imposible de practicar en el régimen que nos rige.

¡A los toros de balde!

Unos importantes periódicos diarios de la corte, en su deseo de contribuir a acrecentar la cultura de los patriotas españoles, sortearán entre sus lectores un regular número de abonos.

Ya lo saben los que desean aumentar su cultura.

MADRID A OSCURAS

Las medidas adoptadas respecto a la limitación en las horas de encendido y apagado del alumbrado público obedecen a causa justificadísima.

Cuando se temió, por la dificultad de la importación, que faltase el carbón, el alcalde, cumpliendo con sus deberes, llamó al director de la Compañía del gas para preguntarle si un servicio tan importante como el alumbrado público estaba asegurado, contestando afirmativamente, puesto que contaba con el carbón suficiente para un año y gas para un mes. Ocurrió esto hace mes y medio y todos los periódicos dieron la noticia, facilitada por el alcalde en su conferencia diaria con los periodistas. Pero hace diez días el director de la Compañía del gas visitó al alcalde para decirle que por dificultad del transporte ferroviario e imposibilidad del marítimo las existencias de carbón en la fábrica se iban agotando sin poderlas reponer, a pesar de tener comprado en Mieres y Sama miles de toneladas y en los Estados Unidos por valor de un millón de pesetas.

El alcalde puso en conocimiento del Gobierno el aviso para que éste tomase las medidas convenientes, que fueron adoptadas, y por su parte acudió a la Compañía del Norte, rogándole encarecidamente que ayudase al Ayuntamiento a evitar el conflicto que se ocasionaría si la fábrica del gas no podía producir fluido. La Compañía del Norte contestó amablemente al alcalde, ofreciendo hacer cuanto pudiera, y dió traslado a la del gas para que tuviese en cuenta algunas observaciones que por la Compañía ferroviaria se hacían, y que habría de examinarse si llegara la ocasión de deditar responsabilidades.

Así las cosas, el martes de la semana pasada, el director del gas, atendiendo a instancias que había recibido del alcalde, vió a éste para decirle que sólo poseía existencias de carbón para unos días, y que, aunque tenía noticias de que se estaban cargando vagones y otros venían ya de camino, temía que llegaran coincidiendo con la conclusión de las existencias, o que, por cualquier accidente, descarrilamiento, nevada, etc., etc., llegaran después quedando entonces la población a oscuras.

El alcalde telegrafió y escribió a los directores de las minas de Sama y Mieres rogándoles despacharan con preferencia y prontitud los pedidos de carbón de la Compañía del gas, y asimismo se dirigió al director del ferrocarril del Norte, rogándole que diese las mayores facilidades para el transporte. La contestación del Norte fué satisfactoria, y la de las minas, por telégrafo y por carta, asegurando que una vez que concluyera la carga de los buques, dentro de tres o cuatro días, cargarían para Madrid.

Ante estas noticias, el alcalde el viernes pasado habló con el director del Gas, y le ordenó la disminución del alumbrado y el apagado una hora antes, a fin de ahorrar 10 toneladas de carbón y esperar con ello la llegada del que está en camino.

El alcalde puso la resolución en conocimiento del Gobierno, y a la vez en el de la Dirección de Seguridad para que adoptase las medidas de vigilancia que estimase necesarias.

Es natural que se produzca molestia a las contadas personas que por gusto o por obligación tienen que trasnocharlo por el día, pero entre eso y que esté la población totalmente a oscuras, siquiere una noche, la elección no sería dudosa para cualquiera que tenga exacta noción de sus deberes.

De cualquier modo, el alcalde asume

para sí la responsabilidad de disminuir unos faroles de dos a cuatro de la madrugada y de dejar la población durante cuatro o seis días (no serán más) a oscuras pocos momentos antes de amanecer el día, a cambio de que, por falta de carbón—cosa que no se le puede imputar—, hubiese quedado Madrid dos o tres noches, bastaba con una, totalmente a oscuras.

En París y Londres lo está hace meses, y la población se resigna; se dirá que están en guerra, pero ¿es que las consecuencias de la guerra no nos alcanzan a nosotros?

Dice Romanones.

El jefe del Gobierno, en su conversación con los periodistas, aludió hoy al conflicto que plantea en Madrid la falta de carbón, dando cuenta de una conferencia que ayer celebró con el ministro de la Gobernación y el alcalde, en la que éste les había informado de cuanto se refiere a la carencia de carbón que siente la Fábrica del Gas, de las medidas que para hacer frente a las necesidades del alumbrado de esta corte ha tomado y del expediente que ha mandado instruir para exigir las debidas responsabilidades a la Compañía, por no haber tenido la previsión de contar en todo momento con el debido stock.

Como ahora se dispone de un crédito extraordinario—agregó—, podrá hacerse frente con esto, entre otras necesidades, a la de facilitar carbón; pero que hay que tener presente que respecto de este artículo el problema, más bien que de falta de producción, es de distribución, porque se da el caso de que, habiéndose aumentado en no pocas minas la producción, en minas, como en algunas de Asturias sucede, hay grandes cantidades sacadas y detenidas por falta de medios de transporte. No sólo se encuentran dificultades para el transporte por el mar, a consecuencia de la falta de barcos de cabotaje, sino para el de tierra, por ser insuficiente el material ferroviario.

Baste citar que, aun teniendo material propio la Compañía del Gas de Madrid, ha tropezado con dificultades por no disponer del carbón preciso para el servicio que tiene a su cargo. Terminó diciendo el presidente que el Gobierno realiza gestiones para cubrir el déficit de carbón, que es de uno dos millones de toneladas, que hay que adquirir todos los años del extranjero.

TRIUNFOS OBREROS

Los ferroviarios de Langreo

Conflicto resuelto. GIJÓN, 20.—Representaciones del Gobierno, Empresa ferroviaria y organización obrera han firmado un convenio por el que se hace al personal concesiones que se consideran como un gran triunfo de la clase obrera ferroviaria. Hay gran entusiasmo, que se manifestará en una reunión pública que se organiza en Gijón.—C.

(NOTICIAS OFICIALES)

Como el Sr. Alba estaba hoy en vena de prodigarse alabanzas, no desperdió la ocasión de dar cuenta de la solución del conflicto de Langreo.

El ministro dijo que los obreros habían aceptado el arbitraje por el presupuesto, y que este medio era el único que convenía emplear a los trabajadores para la defensa de sus intereses.

Nos recordaba el Sr. Alba al médico del epigrama, pretendiendo saber mejor que los obreros qué les aconseja su conveniencia.

Agregó el ministro que siempre que los obreros se comporten así tendrán la simpatía y la ayuda del Gobierno, y terminó diciendo que había recibido muchas felicitaciones por el término de este conflicto antes de que se declarase la huelga.

Los ministerios de Marina e Instrucción

La Gaceta ha publicado un decreto en el que se dispone lo siguiente:

«El edificio, hoy casi derribado, en que estuvo instalada la Presidencia del Consejo de ministros, en la calle de Alcalá, se cede al ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, con arreglo a los artículos primeros de la ley de 1.º de junio de 1869 y su instrucción de 11 de enero de 1870, para la construcción de un edificio destinado al propio ministerio.

El edificio que en dicha calle ocupa la Dirección general de Hidrografía continuará destinado al mismo servicio hasta que sea construido el edificio destinado a ministerio de Marina, conforme a lo dispuesto en el artículo 1.º del real decreto de 22 de julio de 1915, en el solar de la calle de Montalbán, procedente de los Jardines del Buen Retiro, señalado al efecto.

Tan pronto como se halle construido en ese solar el edificio necesario para el ministerio de Marina, se entregarán al ministerio de la Guerra los solares resultantes del edificio que actualmente ocupa aquel ministerio y el llamado cuartel de la Regalada, deducida la parte correspondiente al ensanche de la calle de Bailén, para construir en ellos un edificio dedicado a Capitanía general de esta región y Gobierno militar de Madrid.»

EL PARLAMENTO

Su disolución y convocatoria

La Gaceta publica hoy el siguiente decreto:

«Usando de la prerrogativa que me compete por el artículo 32 de la Constitución de la monarquía, y de acuerdo con mi Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se declara disuelto el Congreso de los diputados y la parte electiva del Senado.

Art. 2.º Las elecciones de diputados se verificarán en todas las provincias de la monarquía el 9 de abril, y las de senadores, el 23 del mismo mes.

Art. 3.º Las Cortes se reunirán en Madrid el 10 de mayo próximo.

Art. 4.º Por el ministerio de la Gobernación se dictarán las órdenes y disposiciones convenientes para la ejecución del presente decreto.»

LA POLITICA

Ha sido designado el Sr. Gómez Acebo, antiguo candidato a la cartera de Hacienda, para ocupar la Dirección general de Industria y Comercio.

Los periodistas hablaron hoy al jefe del Gobierno de la ocultación de la riqueza, manifestando éste que es problema que para abordarlo no podrá ofrecer nadie mayores garantías que las que inspira por su carácter, como por el apoyo que habrá de encontrar en el Gobierno, el señor Villanueva.

Ya lo veremos. —Mañana firmará D. Alfonso el nombramiento del marqués de Villanueva para la embajada española en Rusia.

El Gobierno ruso ha accedido, por gestiones del Sr. de España, a conceder libertad al embajador de Turquía en Persia. Esto, que está muy bien, debía hacerlo nuestro Gobierno en España, poniendo en libertad a los muchos obreros presos sin causa justificada.

Esta mañana se posesionó de la Dirección de Comercio el Sr. Gómez Acebo, y por la tarde asistió a la Junta de Transportes.

El ministro de Hacienda dijo hoy que en la Gaceta aparecerán disposiciones concediendo a Irún ampliación de excepciones para que puedan establecerse allí algunas industrias.

También ha dado cuenta de haber reducido a 2,25 los derechos de importación sobre el daril, que en una cantidad de cien toneladas se necesita en España para la fabricación de alcohol.

Igualmente ha informado de haber autorizado la exportación de la patata temprana hasta 50.000 toneladas, y la de maderas en rollos que no excedan de 0,25 de diámetro, en cantidad que no exceda de 62.000 toneladas, habiendo al propio tiempo aumentado el gravamen de exportación de la cebada, de la avena y del ganado mular.

En cuanto a este último, el gravamen por cabeza se eleva hasta 500 pesetas.

El ministro de la Gobernación habló extensamente a los periodistas esta mañana.

Comenzó refiriéndose a la disolución y convocatoria del Parlamento, para decir que así pueden todos ver cómo el Gobierno cumple sus compromisos.

Después comenzó a elogiar desmesuradamente, afirmando que el Gobierno ha rechazado poner en práctica los años los resortes electorales, no habiendo procesado concejales ni destituido alcaldes, inspirándose en una conducta de respeto para los derechos de todos, hasta el punto—agregó—que desde las elecciones de Pi y Margall no se habían verificado con tal ausencia de la prestación oficial otras. De 409 distritos sólo he recibido—dijo—reclamaciones sobre tres o cuatro.

Citó el caso de Almería, donde había varios concejales suspendidos judicialmente, y han sido reprobados.

Después pasó a contestar a Cambó, diciendo que no tiene razón alguna para sus protestas, pues sólo ha nombrado un delegado del Gobierno en una población catalana y precisamente del distrito y a petición del líder regionalista. Dijo otras cuantas cosas más, todas con la finalidad de presentarse como un ministro modelo, respetuoso como ninguno puede serlo con los derechos ciudadanos.

Pero el país sabe, seguramente, a qué atenerse sobre este extremo. Y no hará caso de los autobombos de Alba.

Las futuras elecciones

Agrupación socialista madrileña.

Se ruega encarecidamente a los compañeros que han sido designados para interventores que concurran los que no lo hayan hecho a recoger el Censo de su Sección mañana, martes, a las nueve y media de la noche. Los correligionarios que no hayan recibido citación especial y los obreros asociados que quieran ayudarnos pueden hacer lo mismo, esto es: acudir a la Secretaría 48 de la Casa del Pueblo el día dicho, donde se les designará sitio para trabajar en esta elección.

Otros contubernios en la Montaña.

Después de las combinaciones extrañas y raras comunicadas a los lectores de EL SOCIALISTA, se han puesto sobre el tapete electoral otras nuevas, que vienen a completar el cuadro de la inmoralidad política en Santander y su provincia.

Corresponden éstas a los mauristas y católicos.

Entre ambas fracciones existía una afinidad de criterios sobre la designación de candidatos, y con respecto al apoyo que habían de prestar a los nombrados por otros partidos o surgidos a la palestra en virtud del propio egoísmo.

Los mauristas se lanzaron a la busca y captura de personas prestigiosas o adineradas, que para ellos parece ser lo mismo, sin que lo pudieran lograr, aunque para conseguirlo interviniera el funesto D. Antonio. Al parecer, todos los solicitados reconocieron la indiscutible jefatura del mallorquín, pero nada más.

Según rumores, el que más dispuesto estaba a correr la pólvora era el hijo de Maura, pero los correligionarios de por acá han tenido un golpe de audacia para futuras elecciones, siendo en lo sucesivo, en esta circunscripción, el candidato oficial.

Esta esperanza es la que les ha hecho renunciar a proclamarle ahora, ante la imposibilidad de ponerse de acuerdo los mauristas, y los católicos, que se hallaban esperando, llevarán a las urnas a don Marcial Solana.

Estos votarán a Solana con Ruano (dartista encasillado), y los mauristas emitirán sus sufragios por Solana y Muñiz (liberal independiente, coaligado con los republicanos).

Si los partidos santanderinos, excepto el socialista, que es el único que conserva íntegra la moral de su buena táctica, se propusieran torturar, con el procedimiento del confusiónismo, a los electores, no les habría resultado el enredo tan enmarañado como le presentan actualmente.

Los mauristas y los republicanos, juntos o dispersos, propagarán la candidatura de Muñiz, con la agravante en los últimos de recomendar que, en caso de apuro o influencia, los electores otorguen el sufragio, libre de compromiso, a favor del liberal independiente y no del republicano, como es un deber advertir.

De esta repugnante y dañosa mixtificación recogerá frutos la democracia socialista, porque nuestra clase comprenderá que su puesto de lucha está en nuestro partido, que dice a los hombres del trabajo ha de ser obra suya su propia emancipación, y que dice también que no es su lugar adecuado para la lucha partido alguno burgués.—Vasay.

Contra los sucesos de La Unión y de Logroño

Protestas.

Seguimos recibiendo protestas contra la matanza de obreros de La Unión, en las cuales se pide que se abra una información para depurar responsabilidades y castigar a los culpables.

Muchas de estas protestas, al mismo tiempo que a nosotros, han sido enviadas también al Gobierno.

Las protestas que últimamente hemos recibido, son las siguientes:

Gremio de tejedores, de Crevillente; Sociedad obrera, de Algimatas; Agrupación obrera «El Nivel», de Cabárceno; Sociedades obreras de la Casa del Pueblo, de San Sebastián; Agrupación socialista, de La Vega (San Martín del Rey Aurelio); Círculo «El Progreso», de Riotinto; Sociedad tipográfica, de Bilbao; Centro obrero de agricultores, de Ubrique; Sociedad de impresores, litógrafos y encuadernadores «La Tipográfica», de Santander; Sociedad de agricultores y Agrupación socialista, de Montilla; Federación local de Sociedades obreras de la calle de Anselmo Cifuentes, de Gijón; Sección de Madrid del Sindicato de M. Z. A. de la Federación nacional de ferroviarios; Agrupación socialista, de Tolosa; Sociedad de fotógrafos, de Madrid.

En Olvera (Cádiz) se ha celebrado un mitin de protesta contra los atropellos cometidos en La Unión por la fuerza pública.

Presidió el compañero Francisco Gallardo y hablaron los compañeros Francisco Casanueva, Juan Casaur, Juan Pérez, Francisco Valiente, Ildefonso Cabeza, Prudencio González y Diego Alvarez. Los oradores fueron aplaudidos y en el público reinó gran entusiasmo.

En Granada se ha celebrado un mitin, muy concurrido, y después una manifestación, que entregó en el Gobierno civil las siguientes conclusiones:

Que se abra una información para depurar responsabilidades y castigar con arreglo a la ley a los culpables de los sucesos de La Unión. Que el Gobierno procure el abaratamiento de las subsistencias. Que se ocupación a los trabajadores parados.

En Valladolid, con enorme concurrencia, se ha celebrado en el teatro Pradera un mitin de protesta contra los sucesos de La Unión y Logroño.

Presidió el acto nuestro correligionario Oscar Pérez Solís, y hablaron los correligionarios Pezas, Trifón Gómez, Campuzano, Cabello y Ovejero, que fueron ovacionados por sus discursos.

Cuando se levantó a hablar nuestro compañero Cabello, recientemente condenado a destierro, para dar satisfacción a los clericales, fué saludado con una grandiosa ovación como prueba del cariño con que cuenta entre los trabajadores de esta zona.

El gobernador, alegando temores de que se alterase el orden público, no autorizó la manifestación que se pensó realizar. Envío detalles por correo.—Solís.

Movimiento social

Partido socialista obrero.

La Coruña.—Ha quedado constituida la Agrupación socialista; la forman 40 afiliados.

La Junta directiva quedó compuesta de los compañeros siguientes: Luis Gómez, presidente; Juan Leiso, vicepresidente; Juan Amado, secretario; José García, tesorero; Manuel Peinado, vicesecretario; vocales: Manuel Casal y Ramón Crespo.

En su primera junta general se acordó solicitar su ingreso en el partido y saludar a todos los socialistas de España.

Nuevas Sociedades.

La Coruña.—Se halla en vías de organización la Sociedad de mozos de almancen, que promete ser importante por el número de los de esta profesión.

Con esta nueva colectividad serán cuatro las colectividades domiciliadas en el Centro ferroviario, que suman hasta hoy 660 socios y ascenderán a 1.000 asociados.

Valladolid.—La Sección de Valladolid de la Federación nacional de ferroviarios españoles ha renovado su Directiva.

La correspondencia, al secretario, Angel del Arroyo.

Mitines y conferencias.

Madrid.—Para protestar contra la arbitraria detención de Mignel D'Lon por dos policías, que le condujeron a la Dirección de Seguridad, llevándole luego al hospital, donde se encuentra, se celebró ayer mañana un mitin en el teatro Barbieri.

Presidió el ácrata Rodríguez Romero. Hicieron uso de la palabra los compañeros López Bouzá, Barbó, Mourel, Lozano, Pascual, Corzo y Mauro Bajierra.

El diputado Sr. Barriobero pronunció un energético y elocuente discurso.

Censuró los abusos que constantemente la policía comete, persiguiendo a honrados obreros, mientras que los pillos campan por sus respetos.

Se ocupó de los sangrientos sucesos de La Unión y de Logroño, con frases energéticas que arrancaron muchos aplausos.

En la Casa del Pueblo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las ocho y media, La Mutualidad Obrera.

En el salón pequeño: A las nueve, Dependientes de sastrería.

Las rotas del obrero

Accidente en Madrid.

Ignacio Ortiz López, de oficio herrero, se produjo ayer varias lesiones leves trabajando en un taller de la calle de Martín de los Heros, 57.

Conrado Escobar Membrilla, de treinta y ocho años, obrero del tercer Depósito, tuvo la desgracia de causarse lesiones de pronóstico leve en una mano.

SUCESOS

Salvada o imprudencia.

Ayer tarde se hallaba sentada detrás de las vidrieras del balcón de su casa, Doctor Santero, número 6, la señora doña Elisa Montero, cuando se oyó una detonación y el ruido de los cristales del balcón, que caían hechos añicos.

La señora comenzó a dar gritos demandando socorro.

Sallieron los vecinos y vieron incrustado en la pared de la habitación donde estaba la citada señora el proyectil, que había sido indudablemente disparado desde la calle, y que pasó rozando la cabeza de doña Elisa.

Esta no vió a nadie parado enfrente de la casa.

Los guardias de Seguridad, el portero y los vecinos recorrieron aquellos contornos, sin encontrar persona alguna que pudiera ser el autor intencionado o involuntario del disparo.

¡Trabajador! Tu deber es procurar que EL SOCIALISTA sea leído por muchos de los tuyos. Cuantos más le lean más conciencia tendrán para luchar contra la casta explotadora.

ESPECTACULO

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez, Cabrita que tira al monte.

PRINCESA.—A las seis, Campo de armijo y Viva el difunto.

COMEDIA.—A las seis, cinematógrafo.—El Naufragador.—Por salvarlo.—Falg en el hotel.—Charlot periodista.—A las diez, El brillo de los caireles.

APOLO.—A las seis, El amor que huye.—A las siete y cuarto, Diana cazadora o pena de muerte al amor.—A las diez y cuarto, Gigantes y cabezudos.—A las once y media, La patria de Cervantes.

COMICO.—A las diez y media, El valiente capitán.

ZARZUELA.—A las seis, Los Quakeros.

CERVANTES.—A las seis y media, La bendición de Dios.—A las diez y media, La bendición de Dios.

PEÑA CRUZ, IMPRESOR.—PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.388).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Diamante, 2.

Platos del día (martes).

A las doce.-Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas.
A las seis.-Judías a la bretona . . . . . 0,50 -

CARRERERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID

Travesía de San Mateo, 1.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 1. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Plamonte, 2, Oasa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4,714)

PERSONAL TECNICO

20 profesores de Medicina, 5 ídem de Cirugía, 5 ídem de Tología y Maternidad, 2 ídem de Partos, 12 profesoras en Partos, 6 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS

Norte.-Eloy Gonzalo, 18, hotel. Sur.-Cava Baja, 1, principal. Central.-Luna, 10, principal. Atocha.-Atocha, 94. Este.-Alcantara, 16, hotel. Tetuán.-Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas.-Gerona, 6.

FARMACIAS

Mesón de Paredes, 20 (a las 12 en toda la noche). Gral. Martínez Campos, 11. Teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 11. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. tel. 4.844. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados; Niños: Coche con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas, etc. -Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas

LONGINES el mejor reloj de precision De venta en todas las buenas relojerías.

PLETONEUMOL ESPINA CURA TISIS, CATARROS, ANEMIA, NEURASTENIA

De venta en las principales farmacias. Por mayor: CENTROS DE ESPECIALIDADES. REPRESENTANTE: A. REYES MORENO, ABADA, 5

COÑAC El más fino y el más puro



FARO De venta en todas las Tiendas y Cafés.

ANA ABREGO Profesora en partos Honorarios médicos Andrés Mollado, 22

SASTRERÍA ECONÓMICA Trajes para caballeros desde 40 ptas. Trajes azules para mecánicos desde 12,50 ptas. ESPECIALIDAD en trajes para niños FARMACIA, 3, BAJO

ACCIÓN SOCIALISTA REVISTA SEMANAL ILUSTRADA Economía. - Sociología. - Religión. Literatura. - Folletín encuadernable. Precio: 10 céntimos.

M. ROCA FOTOGRAFO Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases aceites filtrados, vinos, licores, algar: : gatas y batería de cocina. : San Francisco, 9.-Erazurrutia, 38. Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO Calle de las Puertas, 7 MADRID TELÉFONO 415

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

ESTUDIOS HISTÓRICOS Demblou.-El Primero de mayo a través de los tiempos. 5 céntimos. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. 15 - Dhan.-La revolución rusa. 20 - Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco. 50 - Mora.-Historia del Socialismo español. 1,50 pesetas. Marx.-Revolución y Contrarrevolución. 1,50 - Simarro.-El proceso de Ferrer y la opinión europea. 42 - Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

RETRATOS de JAURES Y TOLSTOY Admirablemente editados, se venden en la Administración de EL SOCIALISTA retratos de estos dos inmortales apóstoles de la paz, al precio de 60 céntimos. A los que pidan de diez ejemplares en adelante se les hará el descuento del 15 por 100 y se les enviará franco de porte.

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

MANZANILLA ROMANA Rómulo y Remo. REGULADORA INTESTINAL, PREVENTIVA DE LA OBESIDAD ESTOMACAL Y ANTIBILIOSA, MEDICACION NATURALISTA Bote para CIENT tazas, UNA PESETA.-Bolsita para DIEZ TAZAS, DIEZ CÉNTIMOS en droguerías, ultramarinos y restaurantes de toda España, sucursales de la Cooperativa Socialista y Farmacias de La Mutualidad Obrera MADRID, Pérez Martín y Compañía, Alcalá, número 9; teléfono 867. BARCELONA, José Escudé, Ramba de San José; teléfono núm. 2.471.

- El repatriado (ídem). Pequeñas verdades. Marx.-La indiferencia en materia política. Demblou.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-¡Compañero! Carretero.-Estadismo socialista. A 18 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista.

Folletón de EL SOCIALISTA (85)

DEL CAUTIVERIO POR M. CIGES APARICIO

fuga que desde tiempo atrás maquinaba el bello preso, auxiliado ahora por su dulce amigo, que cada tarde subía con alguna lima por no encontrar los conocidos pelos de acero, que tan eficaces los hubieran sido. Una semana duró el trabajo preparatorio. Después de anochecer congregábase toda la cuadrilla a la puerta del calabozo para trabajar. Atraídos por la cña y la alegría, otros presos coreaban a los que pretendían fugarse. Mientras uno limaba el recio barrote, los demás erigían hasta las nubes desapacibles cantares para que el centinela no oyese el áspero ruido de la lima. A una canción báquica seguía una sarcástica plegaria a la Virgen; a la Marcha de Cádiz, el Hijo del pueblo, te oprimen cadenas, del himno anarquista, y aun no se habían extinguido los últimos desahogados acantos de una copla alusiva a los mambises, y ya algunos preludaban un tango chulapón, acompañado de fuerte batir de palmas y furioso patear. Cuando las bocas se desencajaban de tanto bramido, recurrían a los platos y cucharas, a la lata de la basura y a la tina del agua sucia, golpeándolos con tan desesperado entusiasmo, que el calabozo parecía mansión de incurables orates.

El estrépito cesaba a las diez. La correcta planía por todos los ámbitos del memorable castillo el primer punto de silencio, largo, grave, quejumbroso, que expiraba como tristísimo lamento, invitando a dormir y morir en paz. Con ceniza de cigarro y saliva hacían una pasta oscura muy semejante al color del barrote, y cegaban las heridas que la lima, mucho más fuerte que el hierro enemigo, había, lentamente, abierto con sus mordeduras implacables. Durante el día ataban a la reja una prenda cualquiera recién lavada, y esta sencilla treta disimulaba, mejor aún que la pasta de ceniza, la mutilación del hierro. ¿Cómo no se me ocurrió inquirir la causa de tan continuados escándalos? En el aislamiento que vivía sólo yo ignoraba el proyecto. ¿Ni cómo se me había de ocurrir que intentar nada menos que fugarse de la Cabaña, cerrada la puerta, con cuatro centinelas y un vigilante sus todando la plazuela? ¿Cabría mayor absurdo que semejante evasión? No ignoraba la sentencia del lindo delincuente: «Habiendo una sola posibilidad de huir, contra noventa y nueve en contra, el preso debe intentar marcharse.» Pero dónde estaba esa posibilidad? Aun lo grande vencer a los cuatro centinelas de la plaza, ¿por dónde irían que no encontrasen mucho más?

pronto. En sus frases entrecortadas lei las congostas de mi madre. Otra carta, con evidentes señales de fractura, me persuadió de que existía algún incógnito enemigo, con resuelto empeño de que la miseria me royese, pues en aquella carta habían incluido una libranza, que, como otras anteriores, no llegó a mis manos. Antes que de costumbre, se disolvió aquella noche la reunión de la puerta: los presos entraron en sus hamacas, y los matones, con sólo tres o cuatro amigos, siguieron de consejo, apagada la luz. Como me sentía febril y la atmósfera enrarecida aumentaba mi mal, tomé asiento en la ventana queriendo respirar con libertad. La frente me ardía; las emociones de varios meses se me renovaron pensando en aquellas dos cartas, y con las manos apretaba la cabeza temiendo que se me abriera del dolor. Más imminente que los primeros días de recluyón me pareció esta noche la lecura. En medio de aquel torbellino de crueles temores y emociones, me pareció oír palabras rabiosas. ¿Pero cómo iba a presumir la maldad que los de la puerta pudieran fraguar? Fraguaban mi muerte. Uno de los que acompañaban a los bandidos se me acercó y entre receloso y tímido: -¿No se acuesta usted? -me dijo. -No; estoy bien aquí. Otro que, sin pertenecer a la cuadrilla la había ayudado, cogióme energicamente del brazo, me arrancó de la ventana, y reparando lo violento de la acción con lo afectuoso del tono, dijo: -Vamos a dormir.

Seguí bajo el bosque de lechos colgantes, y muy quedo me susurró el oído: -¡De buena se ha librado usted! -¡Yol! . . . ¿Por qué? -¿Por qué había de ser, hombre de Dios? Pues porque estorbaba. ¿No sabe que se marchan esta noche? -¿Quién se marcha? El me miró con asombro y se fué a su sitio. ¿Qué había sucedido? Como la fuga no era ningún secreto para nadie, ni siquiera para los dos sujetos que ingresaron aquella misma tarde, los conjurados suponían que también yo sería sabedor de lo que proyectaban. Viéndome, pues, perseverar obstinadamente en la ventana recelaron que mi propósito era descubrir la trama al centinela. -Hay que matarlo para que no hable, propuso uno. -Es imposible que intente denunciarlos. Nunca se ha metido a dar soplos -dijo otro. El jefe de la turba resolvió en última instancia: -¡Por lo que sea, voy a cerrarle el pico! Tiró de lazo y acercándose con recato, ya iba a hundirme el cuchillo en la cerviz, inclinada profundamente mientras pensaba en cosas muy recónditas, cuando mi salvador le detuvo. -Yo me encargo de acostarlo -prometió al asesino. Era el sargento de voluntarios que al entrar con sus cinco camaradas recibió tan colosal paliza de la anterior camarilla.

El abatimiento corporal de la modorra me postró en la hamaca; pero mi inquieto y alterado espíritu seguía percibiendo confusamente externas y deshiladas sensaciones. Oía voces comprimidas, fragmentarios diálogos, maldiciones y risas, tictoc correr de hombres descalzos. Creo que entreabriendo los ojos, vi dos borrosas figuras disputando sobre la posesión de algo, ropas o zapatos. Hacía las dos de la madrugada me despertó un fuerte crujido del hierro limado. Faltábales cortar un pedazo, pero se les había roto la última lima, y por impaciencias de salir aquella noche, no quisieron esperar la siguiente. Y rompieron a tirones el barrote. Conseguido esto, retiráronse prestamente de la puerta, creyendo que el centinela o el vigilante acudirían al sentir el seco ruido del hierro quebrantado, pero ambos siguieron roncando en un banco que frente al calabozo había. Dos horas aún pasaron y los tños seguían revolviendo los sacos y las hamacas del calabozo para extraer lo que hubiera de provecho: ropas nuevas, botas ajustadas y sombreros de jipijapa. Mientras los otros se vestían lo mejor que encontraban, el astuto concebidor de aquella fuga registraba con diabólica sonrisa los bolsillos de sus colegas para apropiarse las armas. Así podría separarse de ellos apenas consumada la evasión, y cargar impunemente con el dinero y las alhajas del robado. Cuando ya se disponían a partir, el sanguinario esclavo del primoroso jefe tuvo una peregrina ocurrencia, que hubiese cumplido graciosamente si los demás le dejaban. Había tenido semanas há sus dimes y diretes, pero sin grave im-